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El despiadado análisis de Millones 
y Venezian a derrota de Hoffmann: 
mala estrategia y "castigo" por no 

ser de la Quinta Región

Alcaldesa Camila Nieto reclutó a 
funcionarios de otros municipios y 

hasta de Presidencia para diseñar su 
equipo directivo en Valparaíso

¿Estrategia política o palabra 
incumplida? El trasfondo del rechazo de 

ediles Republicanos y UDI a la primera 
propuesta de Ripamonti

Terremoto en la Corporación Municipal 
de Viña del Mar: Inminente salida del 

gerente Jorge Cea y de sus más altos 
directivos

Manuel Monsalve solicitó $847 millones en gastos reservados mientras estuvo al 
mando de la subsecretaría del Interior

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
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A  dos semanas y un 
día de terminada la 
segunda vuelta por 
la Gobernación Re-

gional de Valparaíso, donde el 
oficialista Rodrigo Mundaca consi-
guió una aplastante victoria ante la 
opositora María José Hoffmann, la 
elección sigue siendo tema de de-
bate en la arena política; esta vez 
en palabras de dos protagonistas 
de lo que fue esta contienda.
Hablamos de Manuel Millo-
nes (Ind.-PSD) y de Francesco Ve-
nezian (Ind.-Republicanos), quie-
nes llegaron hasta los estudios 
de Puranoticia.cl para participar 
del programa «Políticamente Di-

recto», instancia donde realizaron 
un exhaustivo análisis de lo que 
pasó en el balotaje y de los motivos 
que explican la dura caída de Hoff-
mann.
En primer lugar, vale hacer presen-
te que Rodrigo Mundaca (inde-
pendiente, pero respaldado por el 
Frente Amplio y todo el oficialismo) 
se quedó con el 62% de los votos; 
mientras que su rival, María José 
Hoffmann (militante UDI y res-
paldada por Chile Vamos y toda la 
oposición) sólo se quedó con el 37% 
de las preferencias.
Tomando en cuenta la cercanía 
política de los tres candidatos de 
oposición, muchos pensaban que 

María José Hoffmann podría ron-
dar el 49% de los votos si es que se 
sumaban los resultados de ella, de 
Millones y de Venezian en primera 
vuelta. Sin embargo, la carta de la 
UDI obtuvo 12 puntos porcentua-
les menos. Es decir, la ex Diputada 
por San Antonio no logró traspa-
sar los votos "amigos" en el balo-
taje.

ESTRATEGIA DE HOFFMANN
Al respecto, Manuel Millones partió 
señalando que "los votos no son 
traspasables, lo dijimos siempre 
y cada candidato es responsable 
de su trabajo. Por lo tanto, uno 
no puede obligar a la gente a que 
vote por alguna opción. Es intere-
sante analizar el comportamiento 
de cómo se tradujo la votación, en 
cuanto a votos nulos y blancos".

El despiadado análisis de Millones y 
Venezian a derrota de Hoffmann: mala 
estrategia y "castigo" por no ser de la 
Quinta Región

Dos de los protagonistas de la primera vuelta por la Goberna-
ción Regional de Valparaíso repasaron con «Políticamente Di-
recto» los motivos que hicieron que Rodrigo Mundaca arrasara 
en la votación y le sacara 23 puntos porcentuales de ventaja a 
la carta de Chile Vamos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-despiadado-analisis-de-millones-y-venezian-a-derrota-de-hoffmann
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-despiadado-analisis-de-millones-y-venezian-a-derrota-de-hoffmann
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En efecto, en la primera vuelta hubo 
172 mil votos nulos y 107 mil votos 

blancos; cifra que en la segunda 
vuelta cambió a 115 mil y 41 mil, 
respectivamente.
En ese sentido, Millones planteó que 
esto "tiene que ver con la estrategia 
que desplegó la candidata de Chile 
Vamos, porque acá no hay una sola 
responsabilidad. Los que somos 
candidatos vivimos el triunfo y la 
derrota. Uno no se desapega de la 
campaña y es difícil que un candi-
dato lo deje en manos de un tercero, 
ya que uno mismo es el jefe de cam-
paña. Pero aquí (en Hoffmann) no 
había jefe de campaña visible. 
La estrategia era la candidata y 
su esposo, (Gonzalo) Müller, que 
sabe de estas materias".
"La primera vuelta fue toda la vo-
tación de Chile Vamos, pero el error 
–que lo aprovechó bien Munda-
ca– fue que en la segunda vuelta 
Hoffmann siguió hablándole al 
votante duro, con una estrategia 
de cohesionar la votación dura, 
y eso tenía que ver con criticar a 
Mundaca. Sin embargo, no se le 
habló a los que no votaron por-
que había que mandarle mensaje 
a esas 280 mil (nulos+blancos de 
primera vuelta) que no votaron o 
que no manifestaron opción, y ella 
quiso cerrarse con Republicanos 
y parte de mi votación, y ahí falló", 
continuó expresando el ex Conseje-
ro Regional.
También precisó que "Mundaca 
fue mucho más hábil y le habló 
al centro, se acercó a (Luis) Mella, 
le habló a (Christian) Cárdenas, y 
sumó a ese mundo. Ahí hubo una 
diferencia de campaña. Yo creo 
que como estrategia (a Hoffmann) 
le interesaba cohesionar una vota-
ción dura, que cumplió pero no le 
dio".

CASTIGO A LOS SANTIAGUINOS
Por su parte, Francesco Venezian, 
quien fue la carta de Republicanos 
en la contienda por la Gobernación 
Regional de Valparaíso, sostuvo a 

«Políticamente Directo» que "lo 
que hay  que reconocer es que la 

Quinta Región siempre ha casti-
gado a aquellos candidatos que 
vienen de Santiago. Pasó con 
Joaquín Lavín, que perdió contra 
Francisco Chahuán; y pasó con 
Sebastián Piñera, que perdió con 
Jorge Arancibia".
"La región valora que sus candi-
datos sean elegidos en la región, 
que conozcan la región, que pa-
guen sus impuestos en la región. 
No es lo mismo saber cómo está la 
calle Alvarez, la historia de la línea 
del tren, cómo ha crecido el puer-
to; a una persona que ve el macro", 
sostuvo el ex Seremi de Agricultura 
en el primer Gobierno de Piñera.
Luego, Venezian comentó que "yo, 
lo único que espero es que hoy, 
quien salió electo, evalúe su vota-
ción. Es probable que gente que 
votó por mí, votó por Mundaca, y 

no era necesariamente gente de 
derecha, sino que era gente a la que 
le hacía sentido su propuesta, con 
temas prácticos, con temas que nos 
afectan a todos los habitantes. Ese 
voto, en una segunda vuelta, fue 
un voto de rechazo por no querer 
a un candidato que viene al cho-
que y que viene fuera de la Región 
de Valparaíso".
De igual forma, indicó que "espero 
que Mundaca tome parte de los 
planteamientos que colocamos 
Manuel y yo en la primera vuelta, 
que los aplique realmente".

"NOS PEGAMOS SUS
LAGRIMONES"
Cabe recordar que durante este fin 
de semana se conocieron las pri-

meras palabras de María José Hoff-
mann tras caer inapelablemente en 
la segunda vuelta por la Goberna-
ción Regional. A través de un video, 
la ex Diputada de la UDI sostuvo 
que "volvimos con tutti. Nos pega-

mos sus lagrimones, pasamos la 
pena, dormí muchísimo durante 
estos días y muy preparada para 
lo que venga,  para lo que Dios 
quiera para mí".
La ex secretaria general de la tien-
da gremialista también confesó 
que "mucha gente me dice 'oh, 
me quedé con cola'. Imagínense 
yo con la cola que me quedé. Pero 
esto es parte de los procesos, así 
que estoy muy agradecida de to-
das las más de 400 mil personas 
que me dieron esa oportunidad. 
Muchas gracias. Vamos con todo, 
esperando que Dios nos ilumine en 
nuestro camino”.
Finalmente, consultada por Pu-
ranoticia.cl respecto a su futuro 
político y la más que segura incur-

sión electoral, ahora por el Senado 
de Valparaíso, Hoffmann señaló 
que "no lo he descartado, es como 
el camino natural, pero tengo que 
tener ganas primero".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-despiadado-analisis-de-millones-y-venezian-a-derrota-de-hoffmann
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-despiadado-analisis-de-millones-y-venezian-a-derrota-de-hoffmann
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/el-despiadado-analisis-de-millones-y-venezian-a-derrota-de-hoffmann
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E l inicio del segundo perio-
do de la alcaldesa Maca-
rena Ripamonti al mando 
del Municipio de la Ciudad 

Jardín ha venido de la mano con 
un verdadero terremoto en la Cor-
poración Municipal Viña del Mar 
para el Desarrollo Social. Esto, 
pues la máxima autoridad le pidió 
el cargo a la totalidad de los direc-
tivos de la organización de derecho 
privado y sin fines de lucro, incluido 
el del gerente general, Jorge Cea 
Valencia.
Cabe recordar que la finalidad prin-
cipal de las Corporaciones Muni-
cipales es administrar y operar los 
servicios de educación y salud, así 
como también en algunos casos la 
atención de menores. En ese senti-
do, la entidad es la encargada de 
la educación, la salud y el depor-
te de Viña del Mar, acompañado 
de otros temas de relevancia, tales 
como la Farmacia Comunal, el Ce-
menterio de Santa Inés, entre otros.
Dicho esto, el ingeniero comercial 
de profesión, con un magíster en 
Gestión Empresarial, era uno de los 
hombres de confianza de la jefa 

comunal viñamarina, al punto que 
asumió su puesto en julio de 2021, 
es decir, a dos semanas de iniciado 
el primer periodo del denominado 
«Municipio de Cuidados» en la Ciu-
dad Jardín.
Si bien, sus credenciales académi-
cas y profesionales hablan por sí 
solas, lo cierto es que Jorge Cea 
llegó a la Municipalidad de Viña 
del Mar de la mano del diputado 
Jorge Brito –como tantos otros, 
incluida su hermana Camila Brito–, 
donde ambos coincidieron como 
profesor y alumno en la Universi-
dad Técnica Federico Santa María 
(UTFSM).
Pero luego de tres años y un poco 
más de cuatro meses, la relación 
con la Corporación Municipal de 
Viña del Mar llegó a su fin y Jorge 
Cea tendrá que abandonar la Ge-

rencia General al igual que gran 
parte de sus directivos. Se estima 
que su salida se hará oficial a más 
tardar en horas de este martes 10 
de diciembre.
Así lo confirmaron a Puranoticia.
cl altas fuentes de la administra-
ción Ripamonti, quienes explicaron 
que decidieron poner en evalua-
ción el puesto de Jorge Cea y el de 
la totalidad de los directivos de la 
Corporación al inicio del segundo 
periodo de gestión, motivo por el 
que les pidieron la renuncia a todos 
los cargos de confianza.
"Estamos en etapa de evaluación 
y definición de equipos", precisa-
ron altas fuentes del «Municipio de 
Cuidados» que pidieron mantener 
en reserva su identidad.
Otra de las fuentes de Puranoticia.
cl en la casa edilicia viñamarina 

comentó que Jorge Cea está "des-
truido" por la noticia, básicamen-
te porque el ingeniero comercial le 
había dedicado gran parte de su 
vida laboral a la Gerencia General 
de la Corporación, incluso renun-
ciando a su puesto de académico 
en la Universidad Santa María.
La oficialización de esta noticia pro-
mete caer como un balde de agua 
frío al interior de la Corporación 
Municipal, ya que fue justamente 
él quien sacó adelante el lease-
back de $17.500 millones con el 
que la administración Ripamonti 
hizo frente a la millonaria deuda 
previsional que sostenían tanto con 
los trabajadores de salud como de 
educación.
Vale hacer presente que Jorge Cea 
comenzó su trabajo en la Corpo-
ración con una remuneración que 
superaba los 6 millones de pesos, 
pero según consigna el sitio de 
Transparencia Activa de la entidad 
privada, su último sueldo registra-
do –de octubre de 2024– consigna 
que percibía un sueldo de 8,4 mi-
llones de pesos ($8.447.213).

Terremoto en la Corporación Municipal 
de Viña del Mar: Inminente salida del 
gerente Jorge Cea y de sus más altos 
directivos

Desde la administración Ripamonti explicaron a Puranoticia.cl 
que tanto el puesto de Gerente General como el de la totalidad 
de los directivos están en una etapa de evaluación y de defini-
ción de equipos para el segundo periodo de la Alcaldesa de la 
Ciudad Jardín.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/terremoto-en-la-corporacion-municipal-de-vina-del-mar-inminente-salida
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E l Teatro Municipal de Viña 
del Mar fue el escenario 
de la primera sesión del 
nuevo Concejo Municipal, 

cuyas fuerzas políticas están bas-
tante equiparadas en relación a lo 
que sucedió durante la primera ad-
ministración de la alcaldesa Maca-
rena Ripamonti.
Y es que ahora la oposición está 
completamente equilibrada, con 
tres concejales del Partido Republi-
cano y dos de la UDI. Como contra-
parte están los dos ediles del Frente 
Amplio, uno del Partido Comunista 
y otro pro PS. El décímo es Carlos 
Williams, quien si bien fue respal-
dado por RN en las elecciones, se 
considera más cercano a la autori-
dad.
Y justamente el "poder" que ahora 
tiene la oposición quedó demos-
trado en la breve primera sesión de 
Concejo Municipal, donde los edi-
les de derecha rechazaron la pri-
mera medida propuesta por la al-
caldesa Ripamonti, en orden a fijar 
un horario y día para realizar las se-
siones ordinarias, sugerido para los 

días martes a las 15:00 horas.
En la primera votación, se abstu-
vieron y/o rechazaron Antonella 
Pecchenino (Rep), Antonia Scare-
lla (Ind.-UDI), Andrés Solar (Rep), 
Francisco Mejías (Rep) y José To-
más Bartolucci (UDI). Como la vo-

tación requería de la unanimidad 
del Concejo, se propuso aprobar 
la propuesta y realizar una sesión 
especial para debatir otro horario, 
sin embargo los concejales Solar y 
Bartolucci mantuvieron su rechazo 
en segunda instancia. No obstante, 
la medida fue aprobada por mayo-
ría simple y, hasta el momento, las 
sesiones ordinarias de Concejo se 
realizarán los martes a las 15:00 
horas.
El rechazo de los concejales UDI y 
Republicanos de Viña del Mar ge-

neró la molestia del público presen-
te, quienes entre abucheos y gritos 
criticaron la postura adoptada, la 
que hizo pensar que se trataba de 
un "boicot" a la administración 
Ripamonti.

¿ESTRATEGIA POLÍTICA?
Pero habiendo pasado los días de 
este "desaire" a la gestión munici-
pal, lo cierto es que fueron apare-
ciendo otras teorías en torno a lo 
ocurrido, siendo una de ellas una 
especie de estrategia política para 

¿Estrategia política o palabra 
incumplida? El trasfondo del rechazo 
de ediles Republicanos y UDI a la 
primera propuesta de Ripamonti

Los cinco concejales de oposición a la Alcaldesa de Viña re-
chazaron la propuesta de fijar para los martes a las 15:00 horas 
las sesiones de Concejo, situación que dio origen a una teoría 
que hablaba de ponerle trabas a las votaciones de dos ediles 
"oficialistas". Sin embargo, los incumbentes explicaron que la 
medida se adoptó tras un incumplimiento de la administración.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/estrategia-politica-o-palabra-incumplida-el-trasfondo-del-rechazo-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/estrategia-politica-o-palabra-incumplida-el-trasfondo-del-rechazo-de
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lograr ser mayoría en el Conce-
jo. Ésta consistía en sesionar du-
rante las mañanas para que los 
concejales Sandro Puebla y Car-
los Williams tuvieran dificultades 
para asistir y la administración 
Ripamonti quedara con dos vo-
tos menos. Esto, considerando que 
ambos son hombres de radio y que 
tienen sus respectivos programas 
en Radio Carnaval y Radio Festi-
val en horario matinal.
Consultado respecto a esta teoría 
surgida, el concejal Sandro Puebla 
(independiente, cercano al PS) se-
ñaló a Puranoticia.cl que "yo no 
creo en la mala intención de mis 
nuevos colegas. Estoy confiado en 
que trabajaremos todos juntos y 
cada uno hará valer sus derechos. 
Trataremos de ponernos de acuer-
do y cuando no lo logremos, ten-
dremos que votar. Si ellos quisieron 
marcar un punto con lo de las sesio-
nes, bienvenido sea. En mí, siempre 
van a encontrar a una persona que 
escuchará y si ellos tienen la razón 
los voy a apoyar. En caso contrario, 
se los diré de frente y sin rodeos".
Similar opinión fue la planteada 
por la concejala Nancy Díaz (Fren-
te Amplio), quien sostuvo que "en-
tiendo que Puebla y Williams tra-
bajan durante la mañana en sus 
labores radiales y, como Concejo 
Municipal anterior, por lo mismo, 
empatizamos con ellos y apoya-
mos la moción de que fuera en la 
tarde. Sin embargo, con Antonia 
Scarella compartíamos que debía 
ser en la mañana porque ambas 
somos mamás y nos cuesta mu-
cho también a nosotras tomar 
esos horarios. Espero que exista 
un acuerdo que sea lo mejor para 
todos, considerando también a las 
mamás del Concejo Municipal y a 
quienes trabajan y hacen otras la-
bores".
También expuso que "no sé cómo 
se habrán puesto de acuerdo, pero 
creo que quisieron marcar presen-
cia, aunque no fue el mejor momen-
to para hacerlo. Empezar a poner 
problemas por algo tan mínimo 
creo que le da un mal enfoque a 

la comunidad y creo que debe-
ríamos conversarlo en lo privado 
para ponernos de acuerdo". 

EL PORQUÉ DEL RECHAZO
Más allá de las críticas surgidas en 
torno al momento de manifestar su 
rechazo al horario de las sesiones 
ordinarias, Puranoticia.cl tomó 
contacto con los propios ediles de 

oposición para que dieran a cono-
cer los motivos de su primera vota-
ción.
Andrés Solar, del Partido Republi-
cano, explicó que "no hay una es-
trategia política como tal, pero sí 
es verdad que queremos sesionar 
en la mañana. Esa es una realidad 
que conversamos y que le expusi-
mos al administrador municipal. 
Lo que sucedió fue que nos propu-
sieron una sesión en la tarde que 
ni siquiera había sido acordada y 
que el mismo administrador muni-
cipal nos dijo en una reunión que lo 
fuéramos viendo, pero eso no pasó 
y eso nos llevó a que rechazaramos 

la propuesta de la Alcaldesa. Ellos, 
como Municipio, no cumplieron el 
acuerdo".
De igual forma, recalcó que "sí que-
remos sesionar en las mañanas, 
tanto Concejo como Comisión. Pero 
también dijimos que estábamos 
de acuerdo en una mixtura de 
Concejo en la mañana y Comisión 
en las tardes, o viceversa; pero 

que si las cosas no iban apalanca-
das de un principio de la mano, lo 
íbamos a votar en contra porque 
siempre íbamos a qeudar viendo 
el paso a paso".
Solar también dio tres fundamen-
tos para explicar la decisión de 
querer sesionar en las mañanas: 
primero, que las sesiones en las 
tardes genera un gasto adicio-
nal por las horas extras que se le 
deben pagar a algunos funciona-
rios; segundo, una solicitud de la 
concejala Antonia Scarella, que 
acaba de ser mamá y le resulta más 
cómodo sesionar en las mañanas; y 
tercero, por un acuerdo suscitado 

entre los ediles con la administra-
ción, del cual aseguran que la ges-
tión Ripamonti no cumplió.
Esto fue abordado por el concejal 
José Tomás Bartolucci (UDI), quien 
sostuvo que "nosotros no recha-
zamos sin una conversación pre-
via, que fue con el administrador 
municipal, para que las sesiones 
de Concejo o de Comisión sean en 
la mañana, alguna de las dos. En-
tonces, si es sesión de Comisiones 
no afecta a la votación ni de San-
dro ni de Carlos. Pero pedimos esa 
conversación y creemos que en el 
fondo ellos (administración) quisie-
ron pasar la máquina y someternos 
a la presión del Teatro Municipal 
lleno para mantener las sesiones 
de Concejo el día jueves y que las 
comisiones, ellos con mayoría, nos 
pasaran máquina de hacerlas en 
las tardes". 
Finalmente, la concejala Antone-
lla Pecchenino (Republicanos) su-
brayó que "nos habíamos juntado 
los nuevos con el administrador, a 
quien le planteamos que los con-
cejos sean en horario laboral, pen-
sando en que una concejala tiene 
una guagua de 2 meses y que ojalá 
se pudiera retirar a su casa en un 
horario prudente, que para un Go-
bierno feminista debiera ser lo prin-
cipal según entiendo. Pero para no 
tener esa discusión en el teatro, 
convenimos en que se iba a fijar 

una sesión especial para discutir 
el día y horario de funcionamien-
to del Concejo, pero eso no fue lo 
que propusieron y por lo tanto se 
rechazó. No es una señal ni nada. 
Se llegó a un trato, no se cumplió, 
y se votó en contra. Nada más. Es 
más simple de lo que uno cree".
Aclarado el punto por parte de los 
incumbentes, lo próximo que viene 
para los 10 concejales viñamarinos 
es reunirse, a contar de las 15:00 
horas de este martes 10 de diciem-
bre en el Municipio, instancia donde 
tendrán que llegar a acuerdo para 
presidir e integrar las respectivas 
comisiones y ver cómo seguirán se-
sionando en adelante.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/estrategia-politica-o-palabra-incumplida-el-trasfondo-del-rechazo-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/estrategia-politica-o-palabra-incumplida-el-trasfondo-del-rechazo-de
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L uego de convertirse ofi-
cialmente en la primera 
Alcaldesa de Valparaíso en 
su historia, Camila Nieto 

presentó a los nuevos directores 
que liderarán las distintas repar-
ticiones municipales durante su 
administración, haciendo un es-
pecial énfasis en el correcto funcio-
namiento de las mismas.
Para la elección de estos cargos, la 

jefa comunal destacó que “hemos 
puesto un criterio sobre la mesa, 
que fue el de la expertise técnica, 
la experiencia profesional en el 
área pública y en la de otros mu-
nicipios”.

A ello agregó que “priorizamos, 
por las personas de Valparaíso, y 
porque creemos que es la mejor 
forma de ganar tiempo, a profe-
sionales con experiencia, anali-
zando también cómo fue su desem-
peño en las respectivas direcciones 
de los municipios donde estuvieron 
anteriormente”.
Quien tomará la responsabilidad 
de la Dirección de Seguridad 

Ciudadana será la socióloga de 
la U. de Playa Ancha, María José 
Brevis, especialista en la materia 
y que posee una vasta experiencia 
profesional, destacando entre ella 
su paso por la Policía de Investiga-

ciones (PDI), donde participó en el 
diseño e implementación de diver-
sas estrategias policiales. Además, 
ejerció el mismo cargo en la Muni-
cipalidad de Casablanca, donde los 
resultados de su gestión le valieron 
importantes reconocimientos por 
sus iniciativas y estrategias.
En tanto, la Secretaría Comunal 
de Planificación (Secpla) será 
dirigida por el ingeniero civil indus-
trial Cristóbal Mira, quien cuenta 
en su haber con un magister en 
Gestión y Políticas Públicas y dis-
tintos estudios en planificación 
urbana, economía del territorio e 
innovación. Asimismo, fue Director 
Secpla y administrador municipal 
en Melipilla, lo que le ha entregado 
una destacable experiencia en el 
manejo de gobiernos locales.
En cuanto a la Dirección de Desa-
rrollo Comunitario (Dideco), será 
conducida por Marcia Oyarce, pro-
fesora de Religión y Moral, que des-
taca por su amplio conocimiento de 
la comuna tras haber asumido el rol 
de jefa de campaña de la alcaldesa 
Nieto y el de encargada territorial 
durante su periodo como concejala, 
lo que le permitió generar un víncu-
lo con diversos actores y dirigencias 
sociales. Además, ha desempeñado 
cargos ligados al área de participa-
ción y educación en instituciones 
públicas —Corporación Municipal 
de Valparaíso entre ellas— como 
también la docencia en la Escuela 
Básica 21 de Mayo de Viña del Mar 
y en el colegio Padre Antonio Za-
nandrea del cerro Rodelillo.
La dirección de Asesoría Jurídica, 
por su parte, estará comandada por 
la abogada porteña Daniela Tapia, 

quien ha ejercido funciones ligadas 
al derecho en la Subsecretaría de 
Desarrollo Regional y Administra-
tivo (Subdere), la Subsecretaría de 
Servicios Sociales y la Contraloría 
General de la República, los que en 
conjunto a sus conocimientos la 
han valido la experiencia necesa-
ria para implementar acciones de 
fortalecimiento en gestión admi-
nistrativa.
En el caso de la Corporación Mu-
nicipal de Valparaíso (Cormuval), 
esta será asumida por Mario Del 
Carpio, ingeniero comercial y ma-
gíster en Administración con más 
de 25 años de trayectoria tanto en 
sector público como privado, desta-
cándose fuertemente en la gestión 
administrativa, financiera y presu-
puestaria. También cuenta con pa-
sado municipal, al haber tomado la 
responsabilidad de gestionar ser-
vicios integrales en salud y educa-
ción en La Pintana y Ñuñoa. Previo 
a asumir su nuevo cargo, se desem-
peñó en la Dirección Administrativa 
de la Presidencia de la República, 
liderando distintos equipos claves 
en las áreas de presupuesto, conta-
bilidad, tesorería y remuneraciones.
Finalmente, como Jefe de Gabine-
te estará a cargo el ingeniero civil 
bioquímico Christopher Gepp, 
quien entre su experiencia pública 
ejerció como asesor legislativo en 
la Cámara de Diputados entre los 
años 2018 y 2021 en materias am-
bientales, económicas y territoria-
les, para posteriormente ser encar-
gado del departamento de Gestión 
Ambiental Local y asesor del gabi-
nete de la ex alcaldesa Valeria Me-
lipillán en el Municipio de Quilpué.

Alcaldesa Camila Nieto reclutó a 
funcionarios de otros municipios y 
hasta de Presidencia para diseñar su 
equipo directivo en Valparaíso

Desde el equipo de comunicaciones de la nueva jefa comunal 
porteña explicaron que se hizo un especial énfasis en el correc-
to funcionamiento de las reparticiones municipales.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/alcaldesa-camila-nieto-recluto-a-funcionarios-de-otros-municipios-y
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/alcaldesa-camila-nieto-recluto-a-funcionarios-de-otros-municipios-y
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/alcaldesa-camila-nieto-recluto-a-funcionarios-de-otros-municipios-y
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A bogados en materia 
de Derechos Humanos 
afirmaron que podría 
demostrarse el delito 

de violación de secreto en el caso 
del fiscal de Valparaíso Maximi-
liano Krause, quien entregó sus 
claves de acceso a los sistemas del 
Ministerio Público a tres miembros 
del servicio de Inteligencia de la Ar-
mada.
El fiscal del Sistema de Análisis Cri-
minal y Focos Investigativos (Sacfi) 
relató a Eugenio Campos, director 
de la Unidad de Anticorrupción del 
Ministerio Público, que entregó sus 
datos de ingreso al sistema que 
utiliza para su trabajo cotidiano.
La declaración se dio en el marco 
de la investigación por filtraciones 
de la denuncia del exsubsecreta-
rio Manuel Monsalve, que lleva el 
fiscal regional Occidente, Marco 
Pastén.
Según informó radio de la Universi-
dad de Valparaíso, el abogado Luis 
Mariano Rendón, presidente de la 
Fundación Memoria Histórica, con-
sidera esta teoría válida y subraya 
la gravedad del hecho de que un 
organismo persecutor permita ac-
ceso a información penal reserva-

da a organismos de inteligencia. El 
profesional sostiene que la respon-
sabilidad recae tanto en el Ministe-
rio Público como en el servicio de 
inteligencia de la Armada.
“El funcionario de la Armada que 
participó en esta filtración que fue 
el que accedió con las claves entre-
gadas irregularmente por un fiscal 
es coautor, cómplice, partícipe de 
alguna manera en el mismo deli-
to que es la filtración de secreto, 
la revelación de secreto, que es un 
delito contemplado en el código 
penal. Por lo tanto, la investiga-
ción no solamente debe involucrar 
una sanción administrativa, sino 
que podría haber una investiga-
ción penal respecto del fiscal que 
entregó irregularmente claves y 
respecto de los funcionarios de 
la Armada que también usaron 
indebidamente esas claves”, dijo 
Rendón.
Por su parte, la abogada, Karinna 
Fernández, querellante en el caso 
tráfico de influencias en el Poder 
Judicial y en la causa por delitos de 
lesa humanidad en el estallido so-
cial, expresó la necesidad de inde-
pendencia de las investigaciones, 
junto con considerar que se podría 

estar frente a más de un posible 
delito.
 “Me parece que, efectivamente, 
tiene que realizarse una investiga-
ción a la luz de la revelación de se-
cretos y de otros tipos penales que 
podrían estar asociados, pero efec-
tivamente esto da cuenta de una 
investigación que tendría que tener 
un alcance respecto de las respon-
sabilidades de las jefaturas de los 
distintos involucrados, una inves-
tigación de qué tanto se utilizaba 
estas claves por parte de estos 
otros actores estatales”, sostuvo.
“Uno debería exigir que se aclaren 
estos hechos, que se establezcan 
responsabilidades y se investigue 
en profundidad el origen en qué se 
basan estas entregas de informa-
ción”, añadió.

INVESTIGACIÓN DE FISCAL 
REGIONAL
La fiscal regional, Claudia Perivan-
cich, confirmó en una declaración 
enviada a los medios de comuni-
cación que se inició un sumario 
administrativo relacionado con 
la conducta del persecutor. Esto 
se suma a la investigación penal en 
curso por las filtraciones de casos 

investigados por la propia fiscalía.
Al respecto, aclaró que no sólo 
existe esa investigación penal, sino 
que, adicionalmente, “una investi-
gación administrativa ordenada 
por la suscrita y a cargo de un 
fiscal de esta región de mane-
ra tal que no es posible que yo me 
pronuncie acerca de la conducta ni 
del fiscal Krause ni de los hechos de 
que dan cuenta su propia declara-
ción porque tendré que conocer de 
antecedentes relacionados con esa 
imputación en el marco de la inves-
tigación administrativa”.
Krause reconoció al fiscal del caso 
filtraciones, Marco Pastén, el uso 
de sus claves para acceder a car-
petas investigativas por parte de 
terceros: “yo tengo autorizada el 
uso de mi cuenta a lo menos a tres 
funcionarios policiales, pero espe-
cialmente a unos funcionarios poli-
ciales con los que trabajo en un foco 
investigativo sobre perfilamiento 
de cargas sospechosas de estar 
contaminadas por contrabando, 
droga, armas, etcétera. Ya que son 
de la Policía Marítima y son dos 
funcionarios policiales de la Policía 
Marítima".
"Yo los llamé y les pregunté dere-
chamente si habían efectuado la 
consulta y uno de ellos me señaló 
que sí, que lo había hecho. Una 
consulta en la mañana específica-
mente por razones de curiosidad. 
Me señaló que no había impreso, 
ni había extraído ningún tipo de 
información y que solamente leyó 
el relato del hecho (denuncia de 
la víctima), pero que no generó 
reporte (…) es un sargento segundo 
de la policía marítima del departa-
mento de Inteligencia e Investiga-
ciones policiales marítima. Entien-
do que esto fue en el contexto de 
que estaba viendo las noticias, me 
parece que con otro oficial su-
perior y empezaron a conversar 
según lo que él me señaló con la 
otra persona", relató el fiscal.

Abogados apuntan al delito de 
violación de secreto en caso de fiscal 
de Valparaíso que dio sus claves a 
funcionarios de la Armada

El fiscal del Sistema de 
Análisis Criminal y Focos 
Investigativos, Maximiliano 
Krause. relató el 13 de 
noviembre que entregó sus 
datos de ingreso al sistema 
que utiliza para su trabajo 
cotidiano, ante Eugenio 
Campos, director de la Unidad 
de Anticorrupción.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/abogados-apuntan-al-delito-de-violacion-de-secreto-en-caso-de-fiscal-de
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E l Ministerio de Transportes 
inició el proceso de licita-
ción de siete servicios de 
transporte escolar, con el 

fin de garantizar el acceso gratuito 
a sus establecimientos para 410 es-
tudiantes de localidades rurales o 
aisladas de la Región de Valparaíso.
Este proceso, a cargo de la División 
de Transporte Público Regional 
(DTPR) de la cartera, busca benefi-
ciar durante el año escolar 2025 a 
niños y niñas de escuelas y liceos 
distribuidos en cinco comunas, 
quienes serán trasladados sin 
costo en vehículos, cuya operación 
será adjudicada a través del proce-
so de licitación pública dispuesto 
por el ministerio y que se encuentra 
abierto desde el 3 al 17 de diciem-
bre.
El programa de Transporte Esco-
lar Gratuito entrega un subsidio 
a quienes operan estos reco-

rridos, el cual queda establecido 
por contrato entre el Ministerio de 
Transportes y los dueños de buses o 
furgones, garantizando a los alum-
nos locomoción durante todo el año 
escolar sin costo para sus familias.
En un esfuerzo por mejorar la cali-
dad de vida de los estudiantes de 
sectores rurales y apartados, el Jefe 
de la División de Transporte Público 
Regional, Alan Sepúlveda, destacó 
que "esta licitación cuenta con 
una inversión anual de 237 millo-
nes de pesos, provenientes de la 
Ley de Subsidio al Transporte Pú-
blico, con el objetivo de dar conti-

nuidad y mejorar los servicios de 
transporte escolar gratuito".
Estos servicios beneficiarán a 
niños que viven en localidades 
aisladas y rurales de la región, 
durante todo el año escolar. La 
convocatoria es crucial para evitar 
la deserción escolar, ya que garan-
tiza el acceso a la educación para 
aquellos estudiantes que enfrentan 
barreras geográficas.
Sepúlveda extendió una invitación 
a los operadores de servicios de 
transporte que cumplan con los re-
quisitos, a postularse en esta licita-
ción, diciendo que "es una oportu-

nidad importante para contribuir 
al desarrollo educativo y social de 
nuestra región".
Los servicios licitados contemplan 
cinco de las ocho provincias de la 
región, precisamente en las comu-
nas de Valparaíso, Cabildo, San 
Felipe, Algarrobo y Casablanca.
El proceso de recepción de ofertas 
para este llamado se extenderá 
hasta el 17 de diciembre y las ba-
ses de esta licitación se encuentran 
disponibles en el sitio web de la 
División de Transporte Públi-
co Regional: https://dtpr.mtt.gob.
cl/ ConsultaLicitaciones/WebPage/ 
TE/inicio.aspx
Finalmente, para los transportistas 
interesados que cumplan con los 
requisitos para operar este tipo de 
servicios, pueden postular com-
pletamente online en: https://dtpr.
mtt.gob.cl/ Postulaciones/

Licitación de servicios de transporte 
permitirá trasladar sin costo a 410 
escolares de zonas rurales de la 
Región de Valparaíso

Proceso, a cargo de la División de Transporte Público 
Regional (DTPR) del Ministerio de Transportes, busca 
beneficiar durante el año escolar 2025 a niños y niñas de 
escuelas y liceos distribuidos en cinco comunas, quienes 
serán trasladados sin costo.

https://dtpr.mtt.gob.cl/
https://dtpr.mtt.gob.cl/
https://dtpr.mtt.gob.cl/
https://dtpr.mtt.gob.cl/
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/licitacion-de-servicios-de-transporte-permitira-trasladar-sin-costo-a
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E l municipio de Viña del Mar 
junto a Carabineros imple-
mentarán un aumento de 
la frecuencia de operati-

vos de fiscalización del comercio 
ilegal especialmente en los polos 
comerciales de la comuna, para ha-
cer frente a las festividades de fin 
de año y temporada estival.
La alcaldesa Macarena Ripamonti 
instruyó a la Dirección de Seguri-
dad Pública aplicar una estrategia 
táctica que intensifique los opera-
tivos que se ejecutan permanente-

mente en la ciudad, con el objetivo 
de despejar y recuperar calles y 
espacios públicos que son de la co-
munidad viñamarina, toda vez que 
el comercio ilegal genera incivilida-
des, focos de delincuencia y perjui-
cio al comercio establecido.
Ante esto, la jefa comunal agregó 
que: “Diciembre es un mes de mu-
cha reactivación económica, y Viña 
del Mar lidera a nivel regional los 
números en esta materia. Debido 
a esto, hemos diseñado un plan 
estratégico que permita disminuir 

los hechos ilícitos y que los vecinos 
tomen autocuidados. El objetivo 
es resguardar a las familias viña-
marinas en un mes de alta afluen-
cia en locales comerciales”.
La autoridad comunal sostuvo, 
además que “el trabajo ejemplar 
que realizan durante el año todos 
los equipos de Seguridad Pública 
Municipal se intensificarán y la 
coordinación con Carabineros es 
clave en esta labor. Estamos muy 
unidos dando el combate a la de-
lincuencia, aquí no hay medias 
tintas”, puntualizó.

REFORZAMIENTO ESTRATÉGICO
A la fiscalización continua que se 
realiza en calle Valparaíso y su en-
torno, centros comerciales (plaza 14 
Norte y Terminal Rodoviario), calle 
Arlegui Oriente, calle Quillota, bor-
de costero y Reñaca, se sumará un 
incremento de acciones en puntos 
estratégicos de la comuna.
El aumento de las fiscalizacio-
nes incluye una amplia gama de 
operativos, estrategias, junto con 

el despliegue de las capacidades 
de todo el personal de la Dirección 
de Seguridad Pública municipal, 
con sus inspectores, motocicletas, 
vehículos de intervención y drones, 
en estrecha coordinación con Cara-
bineros para poder contrarrestar la 
instalación del comercio ilegal.
Cabe mencionar que los trabajos 
de intervención realizados por el 
personal de Seguridad Pública, a 
través de Inspección Comunal y su 
patrulla de Respuesta Rápida, han 
generado una gran cantidad de 
detenidos, recuperación de espe-
cies sustraídas a personas, y jun-
to a personal policial ha permiti-
do realizar detenciones a sujetos 
que comercializaban drogas.
Adicionalmente, en un trabajo 
coordinado con el equipo de Recu-
peración de Espacios Públicos, se 
despeja a personas en situación 
calle que ocupan ilegalmente es-
pacios como el estero, sector cén-
trico y borde costero, lo que esta 
semana permitió sacar una decena 
de rucos del lugar.

Intensifican operativos para combatir 
el comercio ambulante en la previa a 
las fiestas de fin de año en Viña del Mar

La alcaldesa Macarena Ripamonti instruyó a la Dirección de Se-
guridad Pública aplicar una estrategia táctica que intensifique los 
operativos que se ejecutan permanentemente en la ciudad.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/intensifican-operativos-para-combatir-el-comercio-ambulante-en-la-previa
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U n importante paso en 
materia de fortaleci-
miento deportivo de Val-
paraíso, es el que se dio 

tras la inauguración de las obras de 
mejoramiento del estadio O'Hig-
gins, las que fueron posible gracias 
a una inversión municipal de cerca 
de $400 millones.
Entre las mejoras está la instalación 
de una carpeta de pasto sintético 
de estándar FIFA y un completo 

sistema de drenaje, que permitirá 
la actividad deportiva pese a la llu-
via, dejando atrás los años donde 
la tierra y el barro que se producía 
cada vez que el mal tiempo decía 
presente obligaba a parar incluso 
durante semanas.

Tras la inauguración, la alcaldesa 
Camila Nieto expresó que “esto fue 
gestión del Concejo Municipal an-
terior, pero también del ex alcalde 
Jorge Sharp. Hemos venido acá 
para entregar el firme compromi-
so a las organizaciones sociales 
que son del mundo deportivo, con 
las que vamos a seguir trabajan-
do de la mano, buscando inver-
sión pública y también privada 
para los recintos deportivos de 

la comuna. Asimismo, esperamos 
avanzar en un levantamiento de 
todas las necesidades de infraes-
tructura deportiva que tenemos en 
la ciudad para buscar más recursos 
y abrir nuevas canchas en sectores 
que han estado postergados por 

mucho tiempo”.
Por su parte, la presidenta de la 
Asociación de Fútbol Bernardo 
O'Higgins, Jean Carla Bascone, 
señaló que con estos mejoramien-
tos “podemos seguir con nuestra 
competencia. Estábamos jugando 
dos domingos al mes en Placilla y 
los clubes y niños tienen muchas 

ganas de poder ocupar el estado 
y empezar a jugar acá”. 
El encargado del Departamento 
de Deportes de la Municipalidad, 
Rodrigo Casanueva, indicó que los 
trabajos “consistieron en la ins-
talación de una carpeta de pasto 
sintético, con su respectivo siste-
ma de drenaje. Es una obra con 
una inversión equivalente a los 
$400 millones, que comenzó en 
agosto”. 
Cabe precisar que se trata de un 
proyecto altamente esperado por 
la comunidad, ya que este recinto 
espera beneficiar a más de 6 mil 
niñas, niños, vecinas, vecinos y 
personas mayores, promoviendo 
así la práctica deportiva y bienestar 
de la comunidad.

Inauguran obras de mejoramiento del 
estadio O'Higgins de Valparaíso: ahora 
cuenta con pasto sintético de nivel 
FIFA

Entre las mejoras está la 
instalación de una carpe-
ta de pasto sintético de 
estándar FIFA y un com-
pleto sistema de drenaje, 
que permitirá la actividad 
deportiva pese a la lluvia.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/inauguran-obras-de-mejoramiento-del-estadio-o-higgins-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/inauguran-obras-de-mejoramiento-del-estadio-o-higgins-de-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/inauguran-obras-de-mejoramiento-del-estadio-o-higgins-de-valparaiso
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B rigadistas de la Corpo-
ración Nacional Forestal 
(Conaf), Bomberos, fun-
cionarios municipales y 

vecinos construyeron un cortafue-
gos de 500 metros de largo y 5 de 
ancho, para resguardar instalacio-

nes del Hospital Juana Ross de Pe-
ñablanca y viviendas aledañas, en 
Villa Alemana, frente a la ocurren-
cia de posibles incendios forestales.
Según explicó el director regional 
del organismo forestal, Mauricio 
Núñez, la iniciativa correspondió a 

“una actividad educativa de pre-
vención y mitigación de incendios 
forestales, la cual consistió en en-
señarle a la comunidad cómo hacer 
un cortafuegos para la protección 
de las infraestructuras que existen 
acá”.

Por su parte, la jefa de Servicios 
Generales del Hospital Juana Ross 
de Peñablanca, Gabriela Gatica, 
destacó que “se trabajó en el bos-
que que colinda con el hospital y 
colinda también con los vecinos. 
Es una medida de mitigación sú-

per importante en caso de tener 
un incendio, pero también para 
nosotros como hospital poder estar 
operativos al 100 % y recibir a los 
pacientes”.
En la misma línea, el encargado de 
Prevención de Riesgos del estable-
cimiento de salud, Roberto Cam-
panini, manifestó que “es de vital 
importancia que estos trabajos 
se lleven a cabo, tanto en las in-
mediaciones del hospital como 
para el resto de la comuna en ge-
neral, sobretodo viendo el tema de 
prevención de riesgos frente a estas 
nuevas olas de calor que se aveci-

nan en este verano”.
En tanto, el vecino e integrante de 
la agrupación Peñablanca Nativo, 
Franklin De La Barra, afirmó que el 
manejo de la vegetación “es su-
mamente positivo para poder 
prevenir focos de incendio en 
el sector, considerando que te-
nemos un bosque con pinos que 
son altamente inflamables. Pun-
tualmente, tenemos que tener una 
acción un poco más consciente del 
cuidado del territorio”.
Para reforzar el trabajo desarrolla-
do a escala humana en el perímetro 
del hospital, la Corporación dispuso 
un tractor forestal skidder que 
operó por alrededor de dos horas 
en el lugar.
Cabe destacar que la intervención 
se enmarca en un ciclo de jornadas 
educativas y demostrativas sobre 
manejo de la vegetación, que está 
implementando Conaf en zonas 
de interfaz urbano-forestal de la 
Región de Valparaíso, con el obje-
tivo de concientizar a residentes 
respecto a los riesgos asociados a 
los territorios que habitan y las me-
didas que deberían implementar 
para prevenir y mitigar incendios 
forestales. 

Construyen cortafuegos para proteger 
al Hospital de Peñablanca ante 
posibles incendios forestales en Villa 
Alemana

En el marco de una nueva 
jornada educativa y 
demostrativa sobre el 
manejo de la vegetación, 
organizada por Conaf, 
la acción contó con la 
participación de brigadistas 
del organismo forestal, 
Bomberos, funcionarios 
municipales y vecinos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/construyen-cortafuegos-para-proteger-al-hospital-de-penablanca-ante
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/construyen-cortafuegos-para-proteger-al-hospital-de-penablanca-ante
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/construyen-cortafuegos-para-proteger-al-hospital-de-penablanca-ante
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Dos personas fueron detenidas 
por su presunta participación en 
el origen de un incendio fores-
tal que este domingo consumió 
2 hectáreas de pastizales en Qui-
llota.
Carabineros de la 4ª Comisaría 
explicó que se trata de dos per-
sonas que vivían en situación de 
calle en la zona, los cuales fueron 
puestos a disposición de la justi-
cia.
El subteniente Gerald Lobos, de la 
4ª Comisaría de Carabineros de 
Quillota, explicó que "somos aler-
tados por la Central de Comuni-
caciones (Cenco) Marga Marga 
de que frente al Hospital Bipro-
vincial, en un sitio eriazo, espe-
cificamente en la calle O'Higgins 
sin número, se estaría iniciando 
una quema de pastizales".
Se concurrió al sitio del suceso 
de manera inmediata, lugar don-
de fueron alertados por testigos 
que dos hombres adultos que 
vivían en el lugar en situación 
de calle habrían sido los respon-

sables de dar inicio al incendio 
forestal.
"Por tal motivo, se procede a la de-
tención de ambos individuos, pa-
sando a control de detención 

por incendio con peligro para las 
personas", añadió el oficial.
Cabe hacer presente que el incen-
dio consumió 2 hectáreas de pas-
tizales, pero que gracias al trabajo 

de equipos de emergencias, junto 
a la Sección Forestal de Carabine-
ros, las llamas pudieron ser con-
tenidas y extinguidas.

La Corporación Nacional Fores-
tal (Conaf), actualizó información 
del incendio forestal que afecta a 
la comuna de Catemu, Región de 
Valparaíso.
Activo se encuentra el siniestro 
denominado “Santa Rosa 2”, que 
presenta un "comportamiento 
extremo" y ha consumido aproxi-
madamente 50 hectáreas.
Debido a esto, se ha solicitado me-
diante dos mensajes SAE la eva-
cuación del sector “El Quebrachal 
Población Santa Rosa”. 
De acuerdo con lo reportado por 
Conaf, el incendio presenta "com-
portamiento extremo de viento, 
con influencia topográfica y pro-
babilidad de afectación a vivien-
das".
En consideración a estos antece-
dentes y en base a la información 

técnica proporcionada por Conaf, 
en coordinación con la Delegación 
Presidencial Regional de Valparaí-

so, la Dirección Regional de Sena-
pred declaró  Alerta Roja para la 
comuna de Catemu por incendio 

forestal, vigente desde este lunes 
y hasta que las condiciones del in-
cendio así lo ameriten.

Detienen a dos personas en situación de calle por 
originar incendio forestal en Quillota

50 hectáreas ha consumido el incendio forestal que obligó a 
declarar Alerta Roja para la comuna de Catemu

Carabineros explicó que procedieron a la detención 
de ambos individuos, los cuales pasarán a control de 
detención por incendio con peligro para las personas.

De acuerdo con lo reportado 
por Conaf, el siniestro 
presenta "comportamiento 
extremo de viento, con 
influencia topográfica y 
probabilidad de afectación a 
viviendas".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/detienen-a-dos-personas-en-situacion-de-calle-por-originar-incendio
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/50-hectareas-ha-consumido-el-incendio-forestal-que-obligo-a-declarar
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R enovación Nacional está 
en un problema del que 
será difícil salir ileso. Es 
lo que se conoce como un 

“zapato chino”, una dificultad a ve-
ces autoimpuesta de la cual costará 
escapar sin secuelas.
Por un lado, en Chile Vamos existe 
un claro liderazgo, eso si le hace-
mos caso a las famosas encuestas, 
de Evelyn Matthei. Ella, a un año de 
la elección, marca en primer lugar, 
lo mismo que le sucedía, por ejem-
plo, a Joaquín Lavín. De hecho, en 
esta misma época hace 4 años 
atrás no se visualizaba ni siquie-
ra a Gabriel Boric como opción 
presidencial.
Es este punto lo que más preocupa 
a una serie de militantes y simpati-
zantes de los partidos de Chile Va-
mos, incluidos a algunos UDI que 
no ven con buenos ojos que la ex 
alcaldesa de Providencia llegue a 
una primera vuelta sin validar su 
liderazgo.
Por otra parte, y como siempre ha 
existido, hay miedo por parte de la 
interna de RN y sobre todo de par-
lamentarios que buscan la reelec-
ción, de que en esta primera vuelta 
presidencial al no haber un nom-
bre fuerte en Renovación Nacio-
nal el partido termine desfondán-
dose y mostrando un liderazgo de 
la UDI que no sería tal. De ahí es 
que nace la idea justamente de 14 
presidentes regionales de procla-

mar a Matthei como la carta del 
partido y hacerla suya.
Pero más que nunca hay dos almas 
al interior del partido. Hay varios 
senadores y miembros que han 
sido parte de las directivas históri-
cas de la tienda que saben que para 

afianzar el liderazgo de Matthei 
debe ganar una primaria. También 
se sabe en su interna que ella ya 
está dispuesta a ir a una, el tema 
ahora ¿quién se atreverá a com-
petirle?
Por un lado, Ximena Rincón apare-
ce como una alternativa, pero para 

que eso suceda ella y Amarillos 
deberían estar en el pacto de Chile 
Vamos, situación media compleja 
hoy. Quien podría ser invitado 
es el hoy independiente Rodolfo 
Carter, pero nadie quiere un uno a 
uno entre el ex alcalde de La Flori-
da y la ex alcaldesa de Providen-
cia, por eso es vital un tercero.
Aquí se encuentra otro proble-
ma. Porque si fuese el elegido un 
militante de RN éste deberías ser 
nominado justamente por el parti-
do, por eso en la primaria pasada 
cuando va Piñera, Kast y Ossandón 
este último había renunciado al 
partido, por lo tanto fue invitado. 
Recordemos que aquí la UDI y RN 
nominaron a Piñera como su op-
ción presidencial, Evópoli puso a 
Felipe Kast y el invitado del pacto 
fue Manuel José Ossandón.

Lo mismo ocurrió la última vez. El 
candidato UDI fue Joaquín Lavín y, 
de hecho, por eso no fue Matthei, 
porque el partido podía llevar uno, 
Evópoli puso a Briones y Renova-
ción Nacional al hoy alcalde de 
Santiago Mario Desbordes, mien-
tras que el invitado fue Sebastian 

Sichel.
Por eso es importante lo que de-
cida RN. Ya es sabido que son 
dos los nombres al menos que 
estarían dispuestos a entrar a 
una primaria con Matthei con el 
firme propósito de poner sobre la 
mesa la discusión de un proyecto 
de Chile Vamos, el problema es que 
ambos serían militantes del parti-
do y si bien saben que no cuentan 
con todo el apoyo de su tienda, sí 
están dispuestos, pero para eso 
requieren ser nominados...porque 
si RN nomina a Matthei ya ningún 
otro militante del partido podría ser 
candidato.
En otras palabras, Matthei podría 
ganar por secretaria una primaria 
y dejar afuera a todo militante de 
RN, porque tampoco a nadie le gus-
taría una primaria uno a uno entre 

Carter y la ex alcaldesa. Al menos 
se esperarían 3 nombres en com-
petencia. ¿Quiénes? Ahí está el 
tablero y cada jugador debe hoy 
-incluso, ayer- mover sus fichas o 
será demasiado tarde.

El “zapato chino” 
de Renovación 
Nacional de cara a la 
Presidencial 2025

Editorial
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E l exsubsecretario del 
Interior, Manuel Mon-
salve, actualmente en 
prisión preventiva por vio-

lación, solicitó $847 millones du-
rante los 30 meses que estuvo en el 
cargo, entre marzo de 2022 y sep-
tiembre de 2024.
Estos montos fueron detallados por 
la Subsecretaría de Interior en res-
puesta a la Comisión Investigadora 
del caso de la exautoridad en la Cá-
mara de Diputados.
La diputada RN Carla Morales ex-
presó su descontento con la res-
puesta, ya que solo se detallan los 
montos y fechas de solicitud, sin 
especificar el uso de los fondos.
El detalle de las cifras que maneja-
ba el exsubsecretario es el siguien-
te: en marzo de 2022, solicitó $38,1 
millones, monto que se repitió 

en abril y mayo. En septiembre, 
pidió $73,6 millones, y en octu-
bre, $38,1 millones nuevamente. 
En diciembre de 2022, la solici-
tud aumentó a $137,7 millones. 
En 2023, pidió $150 millones en 
junio, $80,1 millones en noviem-
bre y $150 millones en diciembre. 
En 2024, solicitó $50 millones en 
julio y septiembre, semanas antes 
de su renuncia el 17 de octubre.
El actual subsecretario, Luis Cor-
dero, declaró que de los últimos 
$50 millones solicitados, solo en-

contró $1 millón en la caja fuer-
te, sugiriendo que Monsalve gastó 
$49 millones en menos de siete 
semanas. La ministra del Interior, 
Carolina Tohá afirmó que solo 
Monsalve puede rendir cuentas 
de estos gastos. Además, se obser-
vó un aumento de $24,9 millones 
en su Ahorro Previsional Volunta-
rio (APV) en diciembre de 2023. El 
destino de los fondos reservados de 
2024 sigue sin esclarecerse.
Según la querella del diputado An-
drés Celis, se establecieron $530 

millones para gastos reservados, 
de los cuales solo se solicitaron 
$100 millones, quedando un sal-
do de $430 millones por auditar. 
El fiscal Francisco Jacir continúa 
investigando a Monsalve por posi-
bles delitos contra la Ley de Inteli-
gencia, además de la acusación de 
violación.
Las revisiones de Contraloría están 
en curso, pero aún no se conocen 
avances. El Consejo de Defensa del 
Estado (CDE) no ha tomado accio-
nes, a pesar de la solicitud de Luis 
Cordero el 24 de octubre.
La Fiscalía sufrió un revés cuando 
el juez Cristián Sánchez, del Sépti-
mo Juzgado de Garantía de San-
tiago, rechazó levantar el secreto 
bancario de Monsalve, indicando 
que el imputado puede cooperar 
voluntariamente.

Manuel Monsalve solicitó $847 
millones en gastos reservados 
mientras estuvo al mando de la 
subsecretaría del Interior

Estos montos fueron detallados por la Subsecretaría de 
Interior en respuesta a la Comisión Investigadora del caso de la 
exautoridad en la Cámara de Diputados.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/manuel-monsalve-solicito-847-millones-en-gastos-reservados-mientras
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E l director de la Policía de In-
vestigaciones (PDI), Eduar-
do Cerna, compareció nue-
vamente ante la Cámara 

de Diputados para abordar la de-
nuncia por violación contra Manuel 
Monsalve, esta vez ante la comisión 
investigadora.
Explicó sus razones para informar 
a la ministra del Interior, Carolina 
Tohá, sobre las diligencias que la 
Fiscalía Centro Norte iba a realizar 
en el Hotel Panamericano, donde 
residía la entonces autoridad y 
donde supuestamente ocurrió el 
ataque sexual contra una funcio-
naria.
Repasó su actuación desde que se 
enteró de la investigación y admitió 
que, tras la denuncia, la relación en-

tre la PDI y Monsalve sería "insos-
tenible".
Detalló que en el primer contacto 
con Tohá el 15 de octubre, su obje-
tivo principal era solicitar la auto-
rización para que la jefa nacional 
de Inteligencia pudiera declarar 
ante el Ministerio Público ante 
una posible infracción a Ley de In-
teligencia; hecho relacionado con 
la denuncia de violación y abuso 
sexual que había sido presentada 
un día antes, el 14 de octubre.
A juicio de Cerna, desde ese mo-
mento, “era insostenible seguir 
vinculándonos con la persona del 
subsecretario, era una persona 
imputada y estaba en la puerta de 
un comité policial el día lunes. Más 
allá de todas las actuaciones que 

en concreto se daban con cierta fre-
cuencia (…) era insostenible man-
tenerse en contacto con el subse-
cretario”, afirmó en la comisión.

“Esa es mi información y ese es el 
objetivo. Ahora, obviamente no 
tengo ningún conocimiento o in-
jerencia respecto a las decisiones 
que tome la autoridad de que no-
sotros dependemos, que es el Mi-
nisterio del Interior, añadió.
La Moneda se enteró de la acusa-
ción el 15 de octubre, y Monsalve 
dejó su cargo dos días después, 
cuando los antecedentes se hicie-
ron públicos.
Durante ese tiempo, el exsubsecre-
tario asistió al Congreso en Santia-
go para defender el presupuesto de 
la PDI y continuó con sus labores 
junto a las policías, lo cual Cerna 
lamentó.
“Si la ministra pudo tomar otras 
decisiones, lo desconozco. Es una 

Jefe de la PDI dice que tras informar a 
Tohá de denuncia contra Monsalve era 
"insostenible seguir vinculándonos" 
con el exsubsecretario

El director de la PDI 
explicó sus razones para 
informar a la ministra del 
Interior, Carolina Tohá, 
sobre las diligencias 
que la Fiscalía Centro 
Norte iba a realizar en 
el Hotel Panamericano, 
donde residía la entonces 
autoridad y donde 
supuestamente ocurrió el 
ataque sexual contra una 
funcionaria.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/cerna-dice-que-tras-informar-a-toha-de-la-denuncia-contra-monsalve-era
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E l recién asumido alcalde de 
Santiago, Mario Desbor-
des, se refirió a las prime-
ras medidas tomadas en la 

comuna contra el comercio ambu-
lante.
En conversación con radio Duna, la 
autoridad destacó lo realizado este 
fin de semana. "Hemos actuado en 
varios sectores de la comuna (…) 
porque uno de los principales pro-
blemas que tenemos son las incivi-
lidades, el uso del espacio público 
para distintas cosas que son com-
pletamente ilegales”.
En esta línea, sostuvo que quisie-

ron “dar inmediatamente una se-
ñal” y expresó que “tenemos súper 
claro que son cosas a largo plazo, 
que ninguna de estas problemáti-
cas se va a resolver de un día para 
otro (…) estamos dando nuestras 
primeras señales en términos de 
seguridad, limpieza, orden, con los 

recursos que tenemos y estamos 
buscando más recursos”.
En cuanto al comercio ambulan-
te, el jefe comunal afirmó que “lo 
que funciona es desalojar, intentar 
mantener el control del espacio pú-
blico y repetir esto hasta que no sea 
negocio. Hay que echar a perder el 

negocio”.
“Yo tengo la responsabilidad 
de preocuparme de las personas 
que están pagando patente, luz, 
arriendo y hoy están en riesgo de 
quebrar (…) Vamos a trabajar con 
el director de aduana, con SII, con la 
ministra de Interior y más”, subrayó.
Desbordes aseguró que “los veci-
nos de Santiago no quieren el co-
mercio irregular. Quieren caminar 
tranquilos sin temor. Los que vienen 
a comprar, no son comúnmente de 
la comuna (…) La mayoría de los ve-
cinos quiere que se ordene”.

Mario Desbordes sobre comercio 
ambulante en Santiago: "Hay que 
echar a perder el negocio"

El recién asumido jefe comunal manifestó que "uno de los 
principales problemas que tenemos son las incivilidades, 
el uso del espacio público para distintas cosas que son 
completamente ilegales”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/mario-desbordes-sobre-comercio-ambulante-en-santiago-hay-que-echar-a
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E l recién asumido alcalde de 
Ñuñoa, Sebastián Sichel, 
confirmó que encargó la 
realización de una audito-

ría, con el fin de comprobar el es-
tado presupuestario de la comuna.
En conversación con radio Univer-
so, el jefe comunal indicó que dicha 
acción “es natural”, porque “uno 
quiere llegar con las cuentas claras, 

pero además como lo dije ayer, a 
mí los números no me están cal-
zando”.
“El presupuesto de la municipa-
lidad dice que deberían ingresar 
$106 mil millones este año y vamos 
en $74 mil millones, y salvo que el 
Viejo Pascuero nos traiga la plata 
que falta, que no creo, es raro que 
en los próximos 20 días entren tan-

tos ingresos. Y, por lo tanto, hay un 
descuadre entre lo que decía el 
presupuesto y los ingresos”, agre-
gó.
Consultado si los motivos para rea-
lizar la auditoría son similares a lo 
sucedido en Las Condes, donde la 
alcaldesa entrante Catalina San 
Martín acuso que el municipio era 
“una caja pagadora”, el exministr 

prefirió la cautela.
“No, en esto yo soy súper respon-
sable. Hasta ahora lo que tengo es 
una desmesurada expectativa en 
año electoral de los ingresos que 
iba a recibir el municipio. Se au-
mentan los ingresos que se espera-
ban percibir y no están cuadrando 
con los ingresos efectivos. Esto es 
clásico de la mala planificación 
presupuestaria”, explicó.
“No voy a presumir mala fe, 
pero evidentemente hay un des-
cuadre”, insistió.
Respecto a las expectativas sobre 
su gestión y cómo espera llevar 
adelante el proyecto municipal 
para la comuna, Sichel dijo que 
“uno tiene que funcionar con la 
plata que tiene, así lo hice en el 
BancoEstado, así lo hice en el minis-
terio de Desarrollo Social, y no con 
la promesa de un ingreso que no 
existe, porque le vas pasando la 
deuda al que viene hacia adelan-
te”, finalizó.

Sebastián Sichel confirma auditoría en 
Municipio de Ñuñoa: "A mí los números 
no me están calzando"

"No voy a presumir mala fe, 
pero evidentemente hay 
un descuadre", sostuvo el 
recién asumido alcalde.

L a defensa de la familia Oje-
da pidió a la Fiscalía aclarar 
si Carlos Francisco Gómez 
Moreno, alias “Bobby”, uno 

de los cabecillas del Tren de Aragua 
en Chile, está involucrado en el se-
cuestro y homicidio del exmilitar 
venezolano Ronald Ojeda.
En declaraciones a La Tercera, 
el abogado Juan Carlos Manrí-
quez, quien representa a la viuda 
y hermana de la víctima, solicitó a 
la Fiscalía ECOH Metropolitana la 
mayor velocidad en caso de que 
Gómez Moreno tuviera relación con 
los hechos ocurridos en febrero pa-
sado.
“Si de esta detención y probable 
extradición existen o llegan a 
existir vinculaciones que permi-
tan esclarecer el horrible crimen 
cometido con el teniente Ronald 
Ojeda, como querellantes vamos 
a estar muy atentos y, de la misma 
manera, vamos a seguir empujan-
do los resultados de esta investi-
gación, como bien los ha llevado 
la Fiscalía a cargo del fiscal Héctor 
Barros y su equipo”, dijo Manríquez.
Previamente, en el programa «Es-

tado Nacional» de TVN, la ministra 
del Interior, Carolina Tohá, señaló 
que “es una posibilidad” que Gó-
mez esté involucrado, pero “no lo 
podemos afirmar a ciencia cier-
ta”.
“Todas estas personas que están 
en un rol de jerarquía en el Tren 
de Aragua –que todo indica que 
fue un grupo contratado para 
hacer este secuestro y homicidio– 
deben haber tenido participación 
en la decisión, en los contactos, en 

la intermediación para la opera-
ción. Pero ¿cuál es el tipo de partici-
pación si es en arreglar el negocio, 
por decirlo así, o es una operación 
material? Eso dejémoslo más bien a 
la Fiscalía”, expresó Tohá.
Carlos “Bobby” Gómez, detenido 
en Colombia este fin de semana, 

fue formalizado en ausencia por 
los delitos de doble secuestro con 
homicidio, ocurrido en Maipú en di-
ciembre del 2023, tráfico de drogas 
y asociación criminal. La fiscalía 
está a la espera de que el sujeto sea 
extraditado a Chile.

Familia de Ronald Ojeda pide a Fiscalía aclarar si cabecilla del 
Tren de Aragua detenido en Colombia está involucrado en el 
crimen

El abogado Juan Carlos 
Manríquez, quien representa 
a la viuda y hermana de la 
víctima, solicitó a la Fiscalía 
ECOH Metropolitana la 
mayor velocidad en caso de 
que Gómez Moreno tuviera 
relación con los hechos 
ocurridos en febrero de este 
año.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/sebastian-sichel-confirma-auditoria-en-municipio-de-nunoa-a-mi-los
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/familia-de-ronald-ojeda-pide-a-fiscalia-aclarar-si-cabecilla-del-tren-de
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L a Contraloría General de 
la República (CGR) habría 
detectado la desaparición 
de 179 ampollas de fenta-

nilo y casi cien de morfina desde 
la bodega de la Dirección de Sa-
lud de Carabineros. 
Según publica este lunes el medio 
Interferencia, la desaparición cons-
ta en el informe de auditoría 593, 
preparado por el Departamento y 
Control de Drogas y Estupefacien-
tes de la CGR.
El organismo contralor ordenó un 
sumario administrativo, y debido 
a que los hechos pueden revestir 
caracteres de delito, envió los ante-
cedentes al Ministerio Público para 
que inicie la investigación corres-
pondiente.
Además, la CGR habría descubierto 

que en la bodega de insumos mé-
dicos existe  “falta de control en 
los accesos”. Por lo mismo, según 
Interferencia, el fentanilo, la mor-
fina u otros productos pudo sacar-
los cualquiera. Por lo anterior, la 
Contraloría ordenó informar, en un 
plazo no superior a dos meses, la 
“instalación de (un) sistema de mo-
nitoreo de acceso y salida”.
El fentanilo es un opioide de uso 
clínico, pero al mismo tiempo se ha 
convertido en una peligrosa droga 
que reporta cientos de millones 
de dólares al crimen organizado 

transnacional. Su principal pro-
ductor en el mundo es China y le 
sigue México que surte por su cer-
canía a Estados Unidos.
Para el caso chileno, solo en 2024 
se han decomisado más de 1.400 
ampollas en distintas regiones 
del país, lo que revela una tenden-
cia al consumo de esta droga alta-
mente adictiva, que provoca daños 
severos a la salud y es 100 veces 
más potente que la morfina.
La CGR también habría descubier-
to que 1.117 unidades de medica-
mentos y fármacos “controlados” 

también se encontraban extravia-
dos y otros tantos “vencidos y mer-
mados”. Entre ellos 70 ampollas de 
fentanilo y 46 de morfinas, entre 
otros.
De estos últimos insumos, según 
el medio, una cifra importante es-
taban  “almacenados en bolsas, 
dentro de la oficina de la jefatu-
ra de la Unidad de Farmacia” del 
Hospital de Carabineros (Hoscar), 
en el Servicio de Pediatría y en la 
Unidad Médica Operativa, da cuen-
ta la auditoría. El órgano revisor or-
denó su inmediata destrucción.
Aún cuando Carabineros presentó 
descargos, la CGR mantuvo las ob-
servaciones y otorgó 60 días de 
plazo para cumplir la orden admi-
nistrativa.

Detectan pérdidas de fentanilo y 
morfina en bodegas de la Dirección de 
Salud de Carabineros

En el sistema informático de la policía uniformada no hay 
registro de salida de la droga.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/detectan-perdidas-de-fentanilo-y-morfina-en-bodegas-de-la-direccion-de
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Funcionarios de Gendarmería en-
contraron esta mañana el cuerpo 
decapitado de un recluso en el 
Centro Penitenciario Biobío, du-
rante el desencierro en el módulo 
42 del penal en Concepción.
Las causas de la muerte aún están 
siendo investigadas, pero se con-
firmó que el fallecido compartía la 
celda con otro recluso, quien no ha 
sido identificado. La identidad de 
la víctima tampoco ha sido revela-
da hasta el momento.
Tras conocerse el incidente, per-
sonal de la Brigada de Homicidios 
de la PDI y de la unidad ECOH de 
la fiscalía se hicieron presentes en 
el penal para recabar los prime-

ros antecedentes del homicidio 
para esclarecer las circunstan-
cias y motivos detrás del maca-
bro hallazgo.
Según información preliminar, el 

fallecido estaba cumpliendo con-
dena y el responsable del homici-
dio presenta un estado de  “ena-
jenación mental”, que lo llevó a 
realizar un “ritual satánico”.

Ambos son de nacionalidad chi-
lena y, por ahora, se descartó que 
formen parte de algún grupo de 
crimen organizado.

Un trágico accidente de tránsito 
se registró en la comuna de Lo 
Barnechea este lunes, el cual dejó 
como saldo dos personas falleci-
das.
Un camión que transitaba por el ca-
mino Santa Martina, en la intersec-
ción con avenida Los Litres, volcó 
en el lugar alrededor de las 4 de la 
madrugada.
El vehículo 3/4 perdió el control 
en una curva pronunciada y se 
precipitó por una pendiente de 
60 metros.

Dos personas mueren luego que camión 
desbarrancara unos 60 metros en Lo 
Barnechea

Weichán Auka Mapu (WAM) admitió la 
participación de algunos de sus miembros en 
asesinatos y tráfico de drogas

La organización de resistencia 
mapuche  Weichán Auka Mapu 
(WAM) publicó un video en el 
que admiten la participación de 
algunos de sus miembros en ase-
sinatos y tráfico de drogas.
Según Radio Biobío, el video fue 
difundido por correo electrónico y 
muestra a un miembro hablando en 
mapudungun con la voz distorsio-
nada, enviando saludos al pueblo 
mapuche y recordando a sus ances-
tros. En el mensaje, afirman que la 
lucha continuará hasta recuperar 
su territorio.

Gendarmería encontró a reo decapitado al 
interior de la cárcel de Concepción

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El vehículo 3/4 perdió 
el control en una 
curva pronunciada y 
se precipitó por una 
pendiente de 60 metros, 
según consignaron 
equipos de emergencia 
que llegaron al lugar.

La organización 
dio a conocer una 
declaración a través 
de un video y la lectura 
de una declaración, 
donde reconocen 
que “hechos que han 
enlodado la digna lucha 
confrontacional que 
en el último tiempo 
ha llevado adelante el 
movimiento mapuche 
autonomista, del cual 
somos parte activa”.

La información preliminar 
indica que el fallecido 
estaba cumpliendo 
condena y el responsable 
del homicidio presenta un 
estado de “enajenación 
mental”, que lo llevó a 
realizar un supuesto “ritual 
satánico”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/dos-personas-mueren-luego-que-camion-desbarrancara-unos-60-metros-en-lo
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/weichan-auka-mapu-wam-admitio-la-participacion-de-algunos-de-sus
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/dos-personas-mueren-luego-que-camion-desbarrancara-unos-60-metros-en-lo
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/weichan-auka-mapu-wam-admitio-la-participacion-de-algunos-de-sus
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/gendarmeria-encontro-a-reo-decapitado-al-interior-de-la-carcel-de
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E l presidente de Argentina, 
Javier Milei, cumplirá este 
martes un año al frente 
del país sudamericano, 

uno de los grandes de la región 
pero sumido en una profunda crisis 
económica sobre la que el "liberal 
libertario", como él mismo se ha 
definido, supo cimentar su candi-
datura y sumar adeptos entre una 
población desencantada con la vie-
ja política kirchnerista.
Ahora, cuando se cumple un año de 
su entrada en la Casa Rosada, Milei 
puede presumir de haber logrado 
una disminución histórica de la 
inflación. A excepción de los meses 
de invierno argentino, las políticas 

de Milei han servido para que la 
inflación haya caído muy notable-
mente en el último año, dejando 
atrás los porcentajes de hasta dos 
dígitos que se registraban a co-
mienzos de año.
Con esto, Milei  ve cumplida una 
de sus principales promesas de 
campaña: la de acabar con la rece-
sión económica provocada por las 
políticas de su predecesor, Alberto 

Fernández, y el resto de presidentes 
argentinos, especialmente aquellos 
de ideologías progresistas, a los 
que se refiere de forma despectiva 
como "zurdos".
Otra de las patas sobre las que se 
cimentó la campaña de Milei fue la 
de la reducción del gasto público, 
la conocida como 'política de moto-
sierra', en alusión a esta herramien-
ta que el propio presidente llegó a 

blandir en sus actos de campaña 
como un símbolo del fin del de-
rroche y como advertencia de "un 
ajuste fiscal sin precedentes en la 
historia de la humanidad".
Así pues, poco después de tomar 
posesión del cargo, el presidente 
argentino redujo los ministerios y 
secretarías de Gobierno, el funcio-
nariado, los subsidios a energía y 
transporte, la financiación provin-
cial, suspendió las obras públicas 
por un plazo de un año y la publi-
cidad estatal en medios de comu-
nicación. Estas remaron en favor 
de reducir la inflación a costa de la 
producción industrial o el aumento 
del paro, entre otras.

Javier Milei cumple un año al mando de 
Argentina logrando una disminución 
histórica de la inflación

El presidente argentino ve cumplida una de sus principales 
promesas de campaña: la de acabar con la recesión 
económica provocada por las políticas de su predecesor, 
Alberto Fernández, y el resto de presidentes argentinos.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/javier-milei-cumple-un-ano-al-mando-de-argentina-logrando-una
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Sin embargo, desde el Gobierno de 
Milei han defendido en todo mo-
mento esta maniobra e incluso han 
subrayado que ya conocían las 
repercusiones que tendrían. El 
ministro de Economía, Luis Caputo, 
vaticinó un desplome de la eco-
nomía para, una vez haya tocado 
fondo, hacer un "fuerte rebote". 
Para Milei, la clave del saneamiento 
de las cuentas parte de la base de 
abandonar el peso como moneda y 
dolarizar la economía, equiparan-
do el mercado al estadounidense.
Entre otras medidas también des-
taca la prórroga de los presupues-
tos generales, aprobando las mis-
mas partidas económicas de 2023 
para el año 2024 a pesar de que de 
uno a otro la inflación fue del 300 
por ciento. Esto se ve plasmado en 
el sistema universitario, donde al-
gunos de los principales centros del 
país, como la Universidad de Bue-
nos Aires, declaró la "emergencia 
presupuestaria" por falta de finan-
ciación.

CRISIS CON PAÍSES AMIGOS
La llegada de Milei a la Presidencia 
de Argentina fue recibida con des-
aprobación por algunos países, 
especialmente entre sus vecinos 
regionales. Es el caso de Colombia, 
Chile o Brasil, entre otros. Con todos 
estos el mandatario ha protagoni-
zado diferentes enfrentamientos a 
lo largo de este año, pero también 
con otros países hispanohablantes, 
como México o España.
En el caso español la crisis se de-
sató después de que el ministro 
de Transportes y Movilidad Sos-
tenible, Óscar Puente, deslizase 
que Milei "ingería sustancias" y 

el posterior ataque del presidente 
argentino a Begoña Gómez, mujer 
del presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, a la que acusó de "co-
rrupta". Las tensiones escalaron 
hasta la retirada del embajadora 
española de Buenos Aires, pero fi-
nalmente en agosto las aguas vol-
vieron a su cauce.
La crisis diplomática con Colom-
bia  estalló después de que Milei 
acusara a su homólogo colom-
biano, Gustavo Petro, de ser un 
"comunista asesino", recordando su 
militancia en el Movimiento 19 de 
abril, un grupo guerrillero de corte 
antifascitas, bolivariano y socialis-
ta que operó en el país entre 1974 
y 1990. Bogotá llamó a consultas 
a su embajador en Buenos Aires y 
expulsó a varios diplomáticos ar-
gentinos antes de que las partes se 
reconciliaran tras acercar posturas 
y recordar sus históricas "relacio-
nes de fraternidad".
Otro de los conflictos diplomáticos 
protagonizados con Milei es el que 
involucra a México y su presiden-
te, Andrés Manuel López Obrador. 
El líder mexicano tachó de "facho 
conservador" a Milei, que rápida-
mente reaccionó llamando "igno-
rante" al mandatario mexicano, 
quien respondió de vuelta ponien-
do en duda "cómo los argentinos 
votaron a alguien que no está exac-
to" y que "desprecia al pueblo".
El caso brasileño se remonta a la 
toma de posesión de Milei, a la que 
no acudió el presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva después de que ha-
ber sido tachado de  "corrupto", 
"ladrón" o "zurdo salvaje" por 
su parte argentino. En abril, Milei 
intentó acercar posturas con una 

misiva dirigida a Lula pero que el 
presidente brasileño afirmó no ha-
ber leído por falta de tiempo.
Respecto a Venezuela, las tensas 
relaciones con Nicolás Maduro ter-
minaron por romperse tras las elec-
ciones presidenciales de finales de 
julio, donde el chavismo reivindicó 
su victoria mientras la oposición 
denunciaba fraude.  Buenos Aires 
fue uno de los primeros países en 
respaldar a la oposición y su can-
didato, Edmundo González, ante 
lo que Caracas respondió cortan-
do relaciones. Actualmente, varios 
opositores venezolanos se refugian 
en el edificio de la embajada argen-
tina en Caracas, que está sufriendo 
cortes de agua y luz.

MELONI, UNA SOCIA EN
EUROPA
Sin embargo, y a pesar de sus ten-
sas relaciones con varios líderes 
internacionales y su rechazo al 
multilateralismo, Milei ha sabido 
buscarse otros aliados, no solo po-
líticos, sino también a nivel empre-
sarial. Desde su llegada a la Casa 
Rosada, el mandatario incluyó en 
su agenda reuniones con algunos 
de los empresarios más importan-
tes del mundo, y en cada viaje al ex-
tranjero hace lo propio con los prin-
cipales empresarios de cada país.
En el ámbito político, Milei no ha 
escondido nunca su admiración 
por el presidente electo de Es-
tados Unidos, Donald Trump, de 
quien incluso ha llegado a emular 
su eslogan 'Hacer Argentina gran-
de otra vez'. En Europa, si una figu-
ra destaca por encima del resto es 
la de la primera ministra italiana, 
Giorgia Meloni, con quien se ha re-

unido en varias ocasiones en Italia, 
Argentina y otros países donde han 
coincidido.
En uno de sus últimos encuentros 
en Buenos Aires, ambos líderes 
abogaron por impulsar una "alian-
za de naciones libres en contra de 
la tiranía y la miseria" en un mo-
mento en que "Occidente está bajo 
un manto de tinieblas", incidieron 
en sus "objetivos comunes" y se res-
paldaron mutuamente a la hora de 
hacer frente a la "miseria profunda" 
heredada en Argentina y "al proble-
ma de la inmigración descontrola-
da" en Italia.
Respecto a su oposición al mul-
tilateralismo destaca no solo su 
discurso durante la Asamblea Ge-
neral de Naciones Unidas el pasado 
mes de septiembre, donde aseguró 
la que ONU estaba integrada por 
"burócratas internacionales" que 
impulsan una "agenda de corte 
socialista"; sino también su recha-
zo inicial a adherirse a la Alianza 
Global contra el Hambre, impulsa-
da por Lula durante la cumbre del 
G20 en Brasil.
Milei se adentra en este contexto en 
su segundo año de mandato, donde 
deberá hacer cumplir su promesa 
de un repunte de la economía mien-
tras sus contundentes posturas si-
guen sumándole críticos y adeptos 
en todo el mundo. En el apartado 
nacional, Milei se enfrenta en oc-
tubre a unas elecciones legislativas 
que medirán el puso a su parti-
do La Libertad Avanza, mientras 
termina de resolver las tensiones 
con su vicepresidenta, Victoria Vi-
llarruel, a la que recientemente ha 
desautorizado.
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L as autoridades rusas han 
pedido una reunión ur-
gente del Consejo de Se-
guridad de Naciones Uni-

das para abordar la situación en 
Siria tras la caída del régimen de 
Bashar al Assad tras una ofensiva 
de menos de dos semanas de un 
colectivo de grupos rebeldes y la or-
ganización yihadista Hayat Tahrir 
al Sham (HTS).
"Ante los últimos acontecimientos 
en Siria, cuya profundidad y con-
secuencias para este país y toda la 

región aún no se han determinado, 
Rusia ha pedido consultas urgen-
tes a puerta cerrada del Consejo 
de Seguridad de la ONU", ha anun-
ciado el representante adjunto de 
Rusia ante Naciones Unidas, Dmitri 
Polianski, en su canal de Telegram.
El diplomático, que ha subrayado 

que "es importante comprender las 
nuevas circunstancias que rodean 
a la Fuerza de las Naciones Unidas 
de Observación de la Separación, 
también conocida como FNUOS, 
una misión internacional de man-
tenimiento de la paz desplegada 
en los Altos del Golán sirios desde 

1974, ha indicado que espera que el 
encuentro se lleve a cabo este lunes 
por la tarde.
El Kremlin ha sido uno de los prin-
cipales apoyos internacionales 
del presidente sirio Bashar al 
Assad y su intervención militar en 
2015 permitió a las fuerzas guber-
namentales repeler los avances re-
beldes y estabilizar los frentes. Tras 
ser derrocado, Assad y su familia se 
refugiaron en Rusia.

Rusia pide "reunión urgente" con el 
Consejo de Seguridad de la ONU para 
abordar la situación en Siria

El Kremlin ha sido uno de los principales apoyos 
internacionales del presidente sirio Bashar al Assad

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/rusia-pide-reunion-urgente-con-el-consejo-de-seguridad-de-la-onu-para
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La Selección Chilena Sub 20 se si-
gue preparando para el Sudame-
ricano y el Mundial de la categoría 
que se desarrollará el próximo año 
en nuestro país.
La Roja realizará una gira por Es-
paña donde disputará dos amisto-
sos, el 14 y 17 de diciembre, ante 
Qatar, cotejos donde el técnico Ni-
colás Córdova contará con Damián 
Pizarro, delantero del Udinese y 
quien volverá a vestir la camiseta 
del combinado nacional tras casi 11 
meses.
Antes de partir rumbo a Madrid, el 

estratego se refirió a la situación 
del ex Colo Colo: "Nos contactamos 
con el Udinese y accedieron a que 
Damián juegue estos amistosos 
contra Qatar. Después veremos si 
el club lo autoriza a jugar el Suda-
mericano Sub 20, ya que al no ser 

fecha FIFA, Udinese no está obli-
gado a prestar al jugador. Ojalá se 
pueda".
"Creo que Damián necesita este 
tipo de partidos. Si bien lleva casi 
seis meses en Europa, no le ha to-
cado jugar con regularidad, enton-

ces es importante que él pueda 
competir. Él llegó a la pretempo-
rada de Udinese operado, y cuando 
uno se pierde una pretemporada en 
Europa cuesta mucho ganar terre-
no porque el resto de los jugadores 
están en otro nivel físico. Damián se 
lesionó entre medio, pero ya está 
bien. Estoy seguro de que estos 
amistosos le van a venir muy bien. 
Espero que él empiece a jugar lo an-
tes posible", añadió el adiestrador.
Por último, Córdova valoró la op-
ción de que Ricardo Gareca, DT de 
la Roja adulta, asista a los amisto-
sos en España para ver de cerca a 
los jugadores de la Sub 20: "Sé que 
Ricardo irá a Europa y ojalá pueda 
estar presente en los partidos de 
la Sub 20. Para los chicos no hay 
nada más motivante que el DT de 
la selección adulta esté viendo sus 
partidos, así que ojalá sea una linda 
gira y todos saquemos provecho de 
esto".

Técnico de la Selección Chilena Sub-
20 espera que Udinese ceda a Damián 
Pizarro para jugar en Sudamericano

Marcelino Núñez ya dejó atrás una 
larga lesión y el pasado sábado re-
greso a la titularidad en el Norwich 
City después de casi dos meses, en 
la goleada por 3-0 sufrida en su vi-
sita a Queens Park Rangers, por la 
19° fecha de la Championship de 
Inglaterra.
Eso sí, el volante chileno encendió 
nuevamente las alarmas en el cua-
dro "canario" al ser reemplazado a 
los 67 minutos por Jacob Soren-
sen.
Frente a esto, el técnico Johannes 
Hoff Thorup, hizo un llamado a 
"cuidarlo" de cara al duelo de este 
martes frente a Portsmouth, por la 
20° fecha del torneo del ascenso 
británico.
"Podría ser un factor a tener en 
cuenta. Tenemos que cuidarlo, 
una hora sería lo máximo (para 
jugar)", expresó el estratego del 
equipo.
"Lo necesitamos para todos los 
partidos que vienen, no solo para 

mañana, no solo para el domingo, 
sino para todos los partidos del 
resto de la temporada", añadió el 
adiestrador.

Consignar que el Norwich se ubica 
en el décimo lugar de la Cham-
pionship, con 25 puntos, lejos del 
líder Sheffield United, que tiene 39, 

y a seis unidades de los puestos de 
clasificación a los playoffs por el 
ascenso a la Premier League.

DT del Norwich llamó a "cuidar" a Marcelino Núñez: "Lo necesitamos 
para todos los partidos que vienen"

El volante chileno encendió 
nuevamente las alarmas 
en el cuadro "canario" al 
ser reemplazado a los 67 
minutos por Jacob Sorensen.

Nicolás Córdova se refirió 
a la situación del delantero, 
quien fue citado para los 
amistosos ante Qatar 
en España el 14 y 17 de 
diciembre.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/dt-del-norwich-llamo-a-cuidar-a-marcelino-nunez-lo-necesitamos-para
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/tecnico-de-la-seleccion-chilena-juvenil-espera-que-udinese-ceda-a-damian
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Colo Colo extendió su hegemonía 
en el fútbol femenino al consagrar-
se tricampeón de la categoría, 
pues la escuadra alba derrotó el 
domingo por 2-1 a Universidad de 
Chile en el estadio Bicentenario de 
La Florida.
Tras el cotejo, en el plantel azul ma-
nifestaron toda su frustración 
por la derrota, y la mediocampista 
Claudia Herrera apuntó al arbitraje 
de Dione Rissios.
En ese sentido, aseguró que "es un 
partido que sabíamos que iba a ser 
difícil, trabado. Ambos equipos 
venían a proponer, pero siento que 
merecíamos un poquito más".
"Quizás hubo situaciones que por 
ahí se pudieron haber definido de 
otra forma, con el arbitraje, qué 
sé yo, que condicionó igual un poco 
el partido (…) Siento que de verdad 
merecíamos un poco más", añadió.
Consignar que pese a la derrota, 
Universidad de Chile de igual for-
ma aseguró su clasificación para 
la Copa Libertadores 2025, torneo 
continental que se desarrollará en 
octubre del próximo año en Argen-
tina.

Universidad de Chile femenina apunta 
al arbitraje tras perder el título ante Colo 
Colo

Claudia Herrera, 
mediocampista de la 
escuadra azul, aseguró 
que el arbitraje condicionó 
el partido en la definición 
ante las albas en el estadio 
Bicentenario de La Florida.

Universidad de Chile no pudo poner 
fin a la hegemonía de Colo Colo en 
el fútbol femenino y el Cacique de-
rrotó el domingo por 2-1 al cuadro 
azul en el estadio Bicentenario La 
Florida para consagrarse tricam-
peón de la categoría.
La derrota fue un duro golpe para 
la escuadra estudiantil y tras el co-
tejo, su técnico, el uruguayo Diego 
Testas, dio a conocer su renuncia a 
la banca.
En conferencia de prensa, el DT ni 
siquiera aceptó preguntas y anun-
ció su partida, al expresar: "Estoy 
feliz de haber llegado a un club tan 
grande que nos abrió las puertas, es 
una institución enorme, pero de la 
que voy a dejar de pertenecer".
"Hace unos días, antes de la fi-
nal, ya habíamos tomado la deci-
sión de no continuar, por un mon-
tón de factores. Me voy agradecido 
por dirigir a este grupo de jugado-
ras", añadió.
Consignar que el estratego cha-
rrúa había arribado al club hace 
solo cuatro meses y medio, en un 
tiempo donde alcanzó a dirigir 13 
partidos.

Director técnico de la Universidad de Chile femenina anunció su 
renuncia

Tras el partido, el uruguayo Diego Testas avisó en 
conferencia de prensa que no seguirá en la banca de la 
escuadra azul.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/universidad-de-chile-femenina-apunta-al-arbitraje-tras-perder-el-titulo
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/director-tecnico-de-la-universidad-de-chile-femenina-anuncio-su-renuncia
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El domingo pasado, en el programa 
de farándula, "Primer Plano", Julio 
César Rodríguez recordó cuan-
do Constanza Capelli y Jorge Val-
divia tuvieron una "breve relación".

Bajo esta línea, Capelli se refirió  a 
su romance con el exfutbolista.
"Yo conozco personalmente a Jor-
ge, nosotros salimos durante tres 
meses", expresó la exintegrante de 

Gran Hermano.
Tras esta confesión,  Cony se refirió 
a las acusaciones contra el Mago.
"Sin embargo, creo que mi testimo-
nio, basándonos en eso, no influye 

nada en este caso, que es tan grave 
y están delicado, y es por eso que no 
quiero farandulizarlo", concluyó.
Anteriormente, en  conversación 
con Página 7, la bailarina explicó 
la incomodidad que le genera ha-
blar sobre él y del tema.
"Es incómodo, porque la gente sue-
le asociarlo a que tú conoces una 
parte de él, qué tienes que decir", 
enfatizó.
"Siento que la gente observa mu-
cho más el testimonio de una per-
sona que salió con él a alguien 
que no lo conoce, pero creo que se 
tiene que abordar con mucha deli-
cadeza", expresó Capelli en el me-
dio mencionado.

Constanza Capelli y su "breve romance" con Jorge Valdivia: 
"Salimos durante tres meses"

Además, la exparticipante 
de Gran Hermano, explicó la 
incomodidad que le genera 
hablar sobre él y del tema.

El comediante, Sergio Freire, se 
refirió por primera vez  sobre su 
supuesta separación con Maly Jor-
quiera, tras una supuesta infideli-
dad por parte de él..
Tras ser encarado por "Primer Pla-
no", quienes lo persiguieron, Frei-
re aseguró que con Maly "no esta-
mos separados".
"Maly hace shows en eventos igual 
que yo. Ella no ha hablado con na-
die y yo tampoco. Encuentro súper 
feo de su parte. Cuando una per-
sona da una declaración está bien, 
pero cuando se sacan de contexto 
extractos del show no me parece", 
agregó el humorista.
"Son cosas de mi vida con mi fami-
lia y lo estamos viendo nosotros. No 
somos de la farándula. Que bueno 
que hayan vuelto (a Primer Plano), 
pero esto lo estamos viendo con mi 
familia", cerró Sergio.

Sergio Freire aclara su situación 
sentimental con Maly Jorquiera: "No 
estamos separados"

El comediante fue encarado 
por "Primer Plano", donde 
también aseguró que "son 
cosas de mi vida con mi 
familia y lo estamos viendo 
nosotros".

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/constanza-capelli-y-su-breve-romance-con-jorge-valdivia-salimos
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/sergio-freire-aclara-su-situacion-sentimental-con-maly-jorquiera-no
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Luego de sufrir cinco infartos al co-
razón, y ser operado por cáncer de 
colon, el actor y comediante, Iván 
Arenas, anunció su vuelta a los 
escenarios para presentar su gira 
humorística, llamada "Dado de 
alta", dando referencia a los pro-
blemas de salud que vivió el "Profe-
sor Rosa" en los últimos años.
El comediante se presentará en va-
rias ciudades del país durante 
enero de 2025.

PROGRAMACIÓN DE SU GIRA
Concepción: 9 de enero
La Serena: 11 de enero
Iquique: 24 de enero
Arica: 25 de enero
Valdivia: 30 de enero

En relación con su venta de entra-
das, estas podrán ser adquiridas a 
través del sistema Goldenpass,ex-
cepto la presentación de Valdivia 
que será mediante Passline.

"Dado de alta": Iván Arenas anuncia su gira humorística luego de 
sufrir complejos problemas de salud

El reconocido "Profesor 
Rosa" se presentará en 
varias ciudades del país 
durante enero de 2025.

El reconocido animador de televi-
sión Roberto Nicolini, conocido por 
su destacado paso por el programa 
infantil Pipiripao, fue nuevamente 
hospitalizado el domingo debido a 
un infarto.
La noticia fue dada a conocer por 
su familia a través de un comuni-
cado publicado en su cuenta oficial 
de Facebook, donde solicitaron el 
apoyo y las oraciones de sus segui-
dores. “Otra vez infarto. Todo con-
trolado hasta donde se controla 
una urgencia. Otra vez necesita-
mos oraciones y buenas ondas. 
Como familia lo agradecemos in-
finitamente”, señalaron.
Tras esto, la mañana de este lunes 
el animador debió someterse a 
una nueva operación a su corazón, 
y justo antes de entrar a pabe-
llón, el propio animador de TV en-
vió un emotivo mensaje.
El registro fue difundido por La Ra-

dio, donde se logra ver a un Nicolini 
optimista.
“Ya me prepararon desde las 5 de 
la mañana, voy a una operación 

ahora”, expresó.
“Aquí estoy bien cuidado, la gente 
se ha portado maravillosamente 
bien con cada gesto”, agregó.

“Voy confiado y feliz, pensando 
que lo mejor que tenemos en la vida 
es el presente”, cerró.

Roberto Nicolini antes de someterse a su 
nueva operación al corazón: "Lo mejor 
que tenemos en la vida es el presente"

La mañana de este lunes el 
animador debió someterse 
a una nueva operación a su 
corazón
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